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Коллектив динасового завода пересмотрел 
свои обязательства и принял новые> повышенные

Д Е В И З :

г о д о в о й  п л а н -  
д о с р о ч н о !

К оллектив динасового 
завода трудится с боль
ш им подъемом. Так, пер
вы й цех досрочно зав ер 
ш ил план  вы пуска гото
вы х изделий. До конца а в- / 
густа будет выдано допол
нительно к заданию  не 
м енее двух ты сяч  тонн ог
неупоров. Л учш и х п о к аза 

т е л е й  достигли бригады  
Ф. Я лутдинова и К. Сады- 
кова.

В цехах развернулось 
действенное соревнование 
за  досрочное вы полнение 
п л ан а  третьего, реш аю щ е
го года девятой  пятилетки . 
О гнеупорщ ики в нервом 
полугодии добились зн а 
чительны х успехов. О бяза
тел ьства  по реализации  
Продукции они перевы пол
нили в два, по прибы ли — 
в  три, по добыче кварц и 
та — в 3,5 раза.

И пот, подсчитав свои 
возмож ности и резервы , 
трудящ иеся п риняли  но
вые, повы ш енны е обяза
тельства.

Они реш или  выполнить 
годовой план  по вы пуску 
готовбй продукции 27 де
кабря  и вы дать сверх него 
500(3 тонн динасовы х и зде
лий, 4500 тонн о гн еу п о р -' 
ны х мертелей и 25000 тонн 
кварцита, п еревы полнить 
задание по реализации  
п родукции  на 370 ты сяч 
рублей, за  счет сн иж ени я 
себестоимости продукции 
получить 130 ты сяч руб
лей сверхплановой прибы 
ли.

Н амечено повы сить про
изводительность труда на 
одного работаю щ его про
тив  п лан а н а  0,7 процента, 
сэкономить от внедрения 
рац ион ализаторски х  пред
лож ений  300 ты сяч  рублей.

З а  счет более рац и он а
льного использования 
энергоресурсов и внедре
н и я  оргтехм ероприятий  дн- 
наеовцы  дали  слово сэко
номить 1200 ты сяч ки л о 
ватт-часов электроэнергии  
и 1700 тонн условного топ- 
лн ва.

Б ольш ое вним ание уде
л яется  соверш енствова
нию техники и технологии 
производства, увеличению  
вы пуска продукции за счет 
реконструкции  действую 
щ их цехов и участков с 
м инимальны м и кан и тел ь
ными влож ениям и: Что же. 
предполагается сделать?

В соверш енстве освоить 
технологию  малоразры х- 
ляю щ егося динаса для 
воздухонагревателей до
менных печей, увеличив 
вы пуск его против прош 
лого года в два раза: за 
кончить строительство це
ха дннасобетонных бло
ков «Хвоить в, нем произ
водство блоков и увели
чить их выпуск на 40 про
центов против 1972 года: 
увеличить объем п акети 
рования огнеупорны х из
делий то 220 ты сяч тонн: 
в н ед р и ib два автом атиче

ских съем ника сы рца мо
дернизированной конст
рукции; сдать в эксп луа
тацию заводскую  компрес
сорную станцию ; за  счет 
реконструкции участка 
т е и л  оизоляционны х вкл а
ды ш ей увеличить произ
водство теплоплит на 15 
процентов.

Э нтузиасты  НОТ разр а 
ботаю т четы ре п лан а, в 
том числе два ком плек
сных. П редполагаем ы й эко
номический — 75 ты сяч 
рублей.

П ридается важ н ое зн а 
чение учебе трудящ и хся. В 
вы сш их средних > чеб- 
нм х заведен иях  будет 
у читься 40 человек, на 
техники - экономических 
курсах  — 700, в системе 
политического просвещ е
ния — 400, в ш колах  ком
м унистического труда — 
300. в  ш колах экономиче
ских знаний  — 400 чело
век.

Н ам ечается построить и 
ввести в эксплуатацию  90- 
квартпрны й ж илой  дом. 
Б удет оказы ваться  посто
ян н ая  ш еф ская  помощь 
сельскому хозяйству . В 
п ланах коллектива — по
строить в совхозе «П ерво
уральский» две теплицы  
общ ей площ адью  1000 
квадратны х метров, м еха
н изировать две ж ивотно
водческие ф ермы  в Ачин
ском районе. ’

Т руж ен и ки  п редп риятия 
полны  реш имости успеш но 
осущ ествить п рин яты е со
циалистические обязатель
ства. ещ е ш и ре развернут 
соревнование за повы ш е
ние эф ф ективности  произ
водства.

ПРИШЕЛ ЧАС Ж А Т В Ы
Вот и пришел этот дол

гожданный для сельских 
жителей час —  час жатвы. 
Венчает он весь сельскохо
зяйственный год. Именно
в уборку в последний раз 
проверяются умение и ста
рание полевода. Насколько 
ты заботлив был в посев
ную и в период ухода за 
растениями -— за все спро
сит с тебя, хлебороб, твой 
главный экзаменатор— жат
ва.

Начала'сь уборка на по
лях первого отделения сов
хоза «Уткинский». 27 авгу-

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

ста .скошены в валки пер
вые 15 гектаров. На по
мощь сельчанам пришли 
рабочие промышленных 
предприятий. Первыми в 
поле выехали машинист де
по железнодорожного узла 
Кузино Виталий Дмитрие
вич Трошин и помощник 
машиниста Петр Антонович 
Плюснин /на снимке сле
ва). Не первый год они

приезжают в Нижнее Село 
страдной порой. Вот и нын
че на зерноуборочном ком
байне ведут жатву ячменя.

Еще и еще раз проверя
ются узлы и механизмы 
степной машины. И вот за 
комбайном ровной лентой 
потянулись валки.

В хозяйстве решили Ъсе 
семенные участки убрать 
раздельным способом, а 
остальные площади —  пря
мым комбайнированием.

Удачи вам, товарищи!
Б. ПЛАТОВ.

Ф бто  8. ЗОТОВА.

СОРЕВНОВАНИЕ: ДВУСТОРОННИЙ ДОГОВОР

ВПЕРЕДИ-СОЗДАТЕЛИ ГОРНЫХ МАШИН
Коллективы заводов «Искра» и горного обо

рудования в начале года заключили двусторон
ний договор на соревнование. К новоуткинцам 
приехали соперники по трудовому состязанию. 
На собрании представителей трудящихся 
предприятий подведены итоги за полугодие.
II что ж е? Н овоуткин- 

цы не вы полнили ос
новные п ункты  своих обя
зательств. Они реш или, к 
прим еру, произвести сверх 
п лан а товарной продукции 
на 10 ты сяч рублей, а не
додали до него 4та 810 ты 
сяч. намечали реализовать 
изделий дополнительно к 
заданию  на 10 ты сяч pyo-i 
лей, однако не дотянули  
на 635 ты сяч, предполага
ли повы сить производите
льность труда против со
ответствую щ его периода 
прош лого года на 6,4 про
цента. но она оказалась 
ниж е планового уровня на 
1,2 процента.

С оперники ж е по сорев
нованию  с о & й о в н ь ш и  пун

ктам и  цвоих о о я зател ь ств . 
успеш но .справились: н а
мечали дать  сверх п лан а, 
продукции на 25 ты сяч 
рублей, а сумели на 35, 
предполагали  отправить 
потребителям  ее дополни
тельно к заданию  на 25 
ты сяч рублей, а отгрузили 
н а 28, давали  слово под
н ять  . производительность 
труда в сравнении  с про
ш лы м годом на семь про
центов, а она возросла на 
8,7.

Поэтому м нение было 
единое: п ри зн ать  победите
лем в соревновании -кол
лектив завода горного обо
рудования.

Разговор , бы л откровен
ным и полезны м. Зам е

ститель директора завода 
горного оборудования А.. Г. 
У стю ж анин сказал :

— Сегодня мы смогли 
ближ е познаком иться . с 
производством н аш их  п ар
тнеров. У .,вас,' друзья, луч
ше организовано поточ
ное производство, выш е 
техн ическая  оснащ енность. 
Бидимо, более сильная, чем 
у иас, Техническая сл уж 
ба.

Н ачальни ку техническо
го бюро завода горного 
оборудования В. И. Л яш - 
кову понравилась работа 
гальванического участка.

Вадим И ванович сделал 
и ряд  критических зам е
чаний. И овоуткин гш, в ча
стности, слабо заним аю т
ся наглядной агитацией.

Д иректор завода «Пск- 
ра»»Н. А. Сурков сообщил, 
что предприятие вы пуска
ет более 30 наим енований 
различны х сварочны х ма
шин, которые отправляю т
ся  во все концы  наш его

государства и  в 40 стран 
мира. Н ачальник м ехани
ческого ц ех а  А. ,;М. Ряпо- 
сов зам етил, что 7 августа 
делегац ия .новоуткинцев 
бы ла н а  заводе горного 
оборудования. Многое по
нравилось, например, чи
стота в цехах . Н ачальник 
отдела т р у д а ,и  зарплаты
В.- А. В ерещ агин . заявил, 
что на заводе горного обо
рудования лучш е оформ
лена н агл яд н ая  агитация, 
итоги соревнования под
водятся еж едневно — тож е 
следует поучиться. И не 
обязательно встречаться 
только на подобных собра
ниях. С ледует чаще* бы вать 
друг у друга  и перенимать 
все лучш ее, .передовое.

С оревнование продолж а
ется. Нет сомнения, что 
оно пом ож ет труж еникам  
обоих заводов уешнпнее 
справиться  с заданиям и 
третьего, решающего- года 
п ятилетки .

ВАРШАВА. Многовековую 
столицу Польши называют 
молодым городом. Свое 
новое летоисчисление. она 
начинает после войны, когт 
да почти каждый дом при
ходилось не восстанавли
вать, а возводить заново. С 
большим воодушевлением 
жители Варшавы восприня
ли план застройки города в 
предстоящем пятилетии. 90 
тысяч квартир к концу 
1975 года —  таково задание - 
строителям. ^

ПРАГА.. Металлургиче- - 
ский комбинат им. Клемента 
Готвальда в .североморав
ском городе Остраве по 
праву считают передовым 
предприятием социалисти
ческой Чехословакии. Важ
ный вклад в его успехи 
вносит коллектив научно- 
исследовательского инсти
тута, работающего при ком
бинате. Комбинат —  обла
датель переходящего Крас
ного знамени пятой чехо
словацкой пятилетки. Уже 
сейчас предприятие достиг
ло уровня производства,-За
планированного на 1975 год-

ДЕЛИ. Подписанием со
глашения успешно завер
шились здесь индийско-па
кистанские переговоры по 
вопросам нормализации об
становки на- субконтиненте 
Ю жной Азии. Как заявили 
главы обеих делегаций, 
участвовавших в перегово
рах, в скором времени па
кистанские военнопленные в 
Индии и лица пакистанской 
национальности в Бангла
деш будут одновременно 
возвращены на родину.

БОНН. В условиях все 
обостряющейся конкурен
ции в Ф Р Г  растет число 
банкротств мелких и сред
них фир>. По данным ста
тистического управления в 
Висбадене, число разорив
шихся предприятий за пер
вые шесть месяцев Этого 
года составило 2.470, то есть 
увеличилось рочти на 9 
процентов то сравнению с 
соответствующим периодом 
1972 года. Больше всего 
банкротств зарегистрирова
но в строительной промыш
ленности и сфере коммуна
льно - бытового обслужи
вания.

ТРКИ О . «Требуем восста
новить право на забастовку 
работникам государствен
ных учреждений!» —  под 
таким лозунгом в токий
ском парке Хибия состоял
ся митинг, созванный по 
инициативе организаций, ко
торые входят в комитет по 
проведению единой весен
ней борьбы японских тру
дящихся.

Антирабочий закон, за
прещающий работникам го
сударственных учреждений 
и предприятий прибегать к 
стачкам в ходе борьбы в 
защиту своих прав, был 
принят еще в 1948 году по 
указке американских окку
пационных властей. С тех 
пор японские трудящиеся 
выступают за его отмену. 
Особенно большого нака
ла эта борьба достигла * 
нынешнем году.
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НА ПУТИ К Н О В Ы М  Р У Б Е Ж А М
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Как уже сообщалось, 28 августа прошло тради
ционное совещание учителей Первоуральска. С до
кладом «О завершении перехода ко всеобщему сред
нему образованию молодежи и дальнейшем развитии 
общеобразовательной школы» выступил заместитель 
председателя исполкома горсовета С. И. Никитин.

В прениях по докладу выступили директор динасо
вого завода И. Т. Губко, директор Витимской восьми
летней школы Г. А. Толстое, завуч вечерней школы №  1
В. А. Белова, директор школы №  32 3. А. Авдюкова, 
секретарь горкома комсомола А. В. Машкова, дирек
тор ГПТУ-69 Н. М. Казарин, первый секретарь город
ского комитета КПСС М. Е. Морозов.

На совещании почетными грамотами горкома пар
тии награждены лучшие работники народного образо
вания в городе: 3. А. Гудовская, 3. А. Дерягина, В. И. 
Жингееь, Е. Д. Малышева, Р. Н. Петрова и Г. A. Тол- 
ew k  ,

2к-7'-.;ГОики его единодушно приняли обращение ио 
всем учителям города.

Новый учебный год начинается в обстановке боль
шого политического и трудового подъема, вызванного 
успехами советского народа в осуществлении решений 
X X IV  съезда КПСС. Неуклонное проведение нашей пар
тией миролюбивого внешнеполитического курса надеж
но обеспечивает благоприятные \словия для мирного 
труда и расцвета культуры советских людей.

Следуя ленинским заветам о развитии народного об 
разования в стране, Коммунистическая партия рассмат
ривает просвещение как фундамент строительства ком 
мунистического общества и одной из основных задач 
перед школой ставит переход ко всеобщему среднему 
образованию.

Но, чтобы успешно решить эту задачу, надо прежде 
всего неослабно контролировать выполнение восьми
летнего всеобуча. В прошедшем учебном году восемь 
классов закончили 2820 юных первоуральцев. 2660 из 
них нынче будут продолжать образование в девятых 
классах и техникумах, школах рабочей молодежи и 
ГПТУ. Это на семь с половиной процентов больше, чем 
в прошлом году.

Качественное выполнение закона о восьмилетием 
всеобуче зависит в первую очередь от содержания 
учебно-воспитательной работы школы.

На конец 1972— 1973 учебного года в школах Пер
воуральска всего насчитывалось 24029 учащихся, иэ 
них 1042 человека обучались на селе. 23877 щколь- 
JSvuob успешно завершили учебу и перешли в следую- 

классы, что составляет 99,3 процента от обще
го количества учащихся. Почти каждый третий из них 
учился на повышенные оценки, а 598 человек —  толь
ко на «отлично». 570 классов успешно закончили учебу, 
и все учащиеся перешли в следующий класс. 
На 136 человек по сравнению с 1971— 1972 учебным го
дом увеличилось число учителей, которые обеспечили 
стопроцентную успеваемость по своим предметам. 
Особенно хороших результатов добились к весне пе
дагогические коллективы школ №  10, 15, 12, 2, 21, 6, 8, 
11 и других,

За последние годы, благодаря совместным усилиям 
педагогических коллективов, исполкомов поселковых 
и сельских Советов, общественности, значительно по
высился уровень учебно-воспитательной работы в сель
ских и поселковых школах. Весьма заметно это в Витим
ской восьмилетней школе, руководит которой Г. А. Тол
стое. Эта школа имеет стопроцентную успеваемость и 
может; служить достойным примером для наших город
ских восьмилетних школ.

Нынешним летом 1374 школьника получили аттеста
ты о среднем образовании. По предварительным дан
ным в сфере материального производства будут тру
диться 1012 выпускников, в том  числе 207 человек —  в 
сфере обслуживания. 272 юноши и девушки стали сту
дентами вузов, десятки человек поступили в технику
мы, военные училища, ГПТУ.

Но наряду с определенными успехами допускает
ся немало серьезных недостатков 'в  деятельности 
школ. 152 учащихся были оставлены на второй год, 
ААного второгодников в 3, 29, 4 и 17гй школах, где ди
ректорами А. К. Радкевич, П. А. Прахин, О. П. Толпы- 
гина и В. Ф .  Титов. Самые низкие результаты по успе
ваемости в школах №  38, 41, 36, 26.

В связи с переходом ко всеобщ ему среднему обра
зованию большое значение приобретает обучение ш ко
льников в начальных классах, так как именно здесь за
кладывается основа будущих прочных знаний.

Четырехлетний опыт работы начальных классов по 
новым программам в нашем городе подтвердил ж и з
ненность и целесообразность их, убедил преподавате
лей' а возможности значительного улучшения учебно- 
воспитательного процесса. Положительные результаты, 
достигнутые в этом деле нашими лучшими школами и 
учителями, все в большей степени становятся достоя
нием не только Первоуральска, но в масштабах обла
сти. Обобщенный опыт работы учителей начальных 
классов Г. В. Воскобойниковой, В. Ф . Раевой, Р. А. Ле
виной, Е. И. Поповой и других второй год экспонируется 
на Выставке достижений народного хозяйства в М оск
ве.

Из 6979 учащихся начальных классов в мае этого 
года успешно закончили учебу 6932 ^еловека (99,3 про
цента). В целом по городу 176 учителей начальных 
классов из 211 имеют стопроцентную успеваемость 
среди своих воспитанников. Ни одного второгодника а 
первых-третьих классах не допустили коллективы 
школ №  9, 10, 12, 18, 21, а также Меркитасихи, Нижне
го Села, Битимки, Старой Треки, Черемши. Слабее об
стоит депо в работе с начальными классами в школах

№  26, 22 и 8.
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чальным школам и классам. Методический кабинет го
роно обнаружил ряд нарушений: не выполняется ми
нимум творческих работ школьниками, не проводятся 
своевременно практические лабораторные работы, эк
скурсии, допускается отставание по отдельным предме
там, порой на низком уровне преподавание учебных 
дисциплин. Особеннр характерно это для школ №  3, 
4, 8, 40 и школы-интерната.

Подробно остановился докладчик на значении гума
нитарных учебных дисциплин —  истории, обществове
дения, литературы в формировании марксистско-ленин
ского мировоззрения и воспитании коммунистической 
нравственности.

Эффективность педагогического труда находится а 
прямой зависимости от идейного и культурного уровня 
преподавателя, от глубокого знания своего предмета 
и методики обучения, от искреннего уважения и лю б
ви к детям, понимания высокого гражданского назна
чения своей профессии. Результаты проверки школ го
рода в 1972— 1973 учебном году показали, что боль
шинство учителей русского языка и литературы -пра
вильно понимает задачи, стоящие перед школой, да
ет учащимся глубокие, прочные знания.

На уровне современных требований, интересно и ув 
лекательно проходят уроки у таких учителей литера
туры, как Р. Н. Петрова, Н. Т. Ру^лова, Н. С. Ж уравле
ва, Ю . М. Либова, Г. С. Сарайкина, В. И. Телегина и 
другие. Отличные, прочные знания литературы показа
ли на выпускных экзаменах воспитанники Р. Н. Круг, 
Л. И. Бормотовой, Т. П. Елистратовой. Учащиеся обна
ружили хорошее знание основополагающих ленинских 
статей в области литературы и искусства и подходили 
к оценке литературных произведений с ленинских по
зиций, правильно раскрывали роль советской литера
туры и 'искусства в современной идеологической бо 
рьбе.

Но, говоря о положительных примерах, нельзя за
бывать и о другом. В таких школах, как 22, 29, где ли
тературу ведут преподаватели Н. Н. Шаламова, Г. Н. 
Копытов, В. Я. Тагирова, на выпускных экзаменах уче
ники показали слабые знания. Например, в школе №  22 
из 86 учащихся 60 человек получили по литературе 
оценку «удовлетворительно», в школе №  26 из 68 чело
век —  41, в школе №  29 из 44 выпускников «троечни
ками» по этому предмету оказались 27. А в средней 
школе №  12' из 60 выпускников «четверки» и «пятер
ки» по литературе получили 50. Нужны ли к этому 
комментарии?

Есть недостатки в изучении обществоведения и ис
тории. Одним из них является неумение учащихся ана
лизировать и сопоставлять изучаемые явления и собы
тия общественной жизни, ориентироваться в вопросах 
современного международного положения. Недоста
точно внимания уделяют школьники старших классов 
периодической печати, порой слабо знают программ
ные ленинские произведения и партийные документы.

На формирование материалистического мировоззре
ния учащихся, большое влияние оказывают математи
ка, физика, химия. Одной из основных проблем в 
школах города является повышение качества матема
тических знаний. Ведь из общего количества второгод
ников 80 с лишним человек не успевают именно по ма
тематике. Необходимо и дальше совершенствовать 
формы и методы обучения математике, целенаправ
ленно развивать логическое мышление школьников, 
учить их творчески мыслить. '

Нельзя мириться с таким методом обучения мате
матике, когда отдельные учителя ставят ученикам в 
течение четверти успокоительные «тройки», а на конт
рольных работах это оборачивается «двойками». Так, 
в четвертом классе школы-интерната (учитель Г. Г. Ив- 
шина) с годовой контрольной работой не сумели спра
виться девять человек иА 36. А  четвероклассники 12-й 
школы (учител! Т. И. Вашенкова) все справились с ра
ботой. В десятых классах школы №  29 годовую конт
рольную по математике 19 человек из 47 написали на 
«двойки», а в школе №  15 не было ни одного двоеч
ника. Чем объяснить такие разительные контрасты? Ви
димо большую часть вины за плохое знание математи
ки следует отнести на счет самих преподавателей это
го предмета. (

Помимо математики в предстоящем учебном году 
самое пристальное внимание следует уделить экспери
ментальным занятиям на уроках физики, химии, био
логии, повысить удельный вес эксперимента в учебном 
процессе.

Важным фактором в улучшении качества знаний уча
щихся и привитии им трудовых навыков является шко
льный учебно-опытный участок. Хорошо поставлена ра
бота на таких учагтках в школах №  10, 2, 11, 12. Этого 
не скажешь о школе-интернате и 26, 36, 22, 32 школах, 
где учебно-опытные участки в течение ряда лет нахо
дятся в самом запущенном состоянии.

Далее докладчик останавливается на внеклассной 
работе, которую проводили педагогические коллективы 
школ с учащимися. Результаты этой работы ярко про
явились на городских, областных олимпиадах и научно- 
пр*актичёских конференциях. В традиционных мартов
ских городских олимпиадах по математике, физике, хи
мии лучших показателей добились нынче учащиеся 10, 
32, 21, 15, 2 и ряда других школ. Чувство глубокого 
удовлетворения вызывает анализ результатов город
ских научно-практических конференций старшеклассни- ' 
ков. Количество участников в них растет из года,в год, 
и одна деталь в их работе становится закономерной: у 
ребят повышается интерес к вопросам местного про
изводства.

Все большую популярность приобретают в первоура
льских школах факультативные занятия и практикумы 
технического направления, гуманитарного и эстетиче
ского содержания, по основам экономических знаний 
и основам советского права. Все они во многом спо
собствуют более глубокой профессиональной и право
вой ориентации учащихся.

Вся работа школьного комсомола в нашем городе в

истекшем году была направлена на выполнение реше
ний X X IV  съезда КПСС  и X V I съезда ВЛКСМ. Деятель
ность каждой комсомольской ученической организа
ции проходила под девизом: ни одного второгодника, 
ни однрго покинувшего школу, за полную успевае
мость и высокую общественную активность каждого. 
Наиболее важные участки комсомольской работы воз
главляли лучшие ученики-комсомольцы.

Хорошо была поставлена работа по приему" в комсо
мол в школах №  10, 12, 16. Почти все, кто нынче за
кончил эти школы, —  комсомольцы, а1 в девятых клас
сах только единицы не имели комсомольских билетов. 
М ежду тем, не во всех школах налажена нормальная 
работа по приему в комсомол. В школе №  22, на
пример, 24 человека закончили школу не комсомоль
цами, в школе №  26 и того больше —  28 человек. Пар» 
тийным организациям школ надо помочь комсомоль
цам поставить работу по подготовке и приему в ком
сомол на должную высоту.

Верными друзьями и надежными помощниками ком 
сомольцев во всех славных начинаниях является шко
л ьн ая1 пионерия, объединенная в нашем городе в 30 
пионерских дружин и 356 пионерских отрядов. В дру
жинах работают 97 клубов по интересам, с учетом в о з 
раста ребят, много пионеров занимаются во всевоз
можных кружках, являются постоянными читателями 
библиотек. Среди них Активно действуют 256 экспеди
ционных отрядов «Моя Родина —  СССР», Интересно 
провели пионеры свой городской фестиваль «Эту друж 
бу на все времена завещал нам великий Ленин».

Значительно возросла успеваемость пионеров. Три 
, дружины и 251 отряд имеют стопроцентную успевае

мость. Пионеры верны тимуровским традициям, ш еф 
ствуют над 124 семьями в городе. В дружинах созда
ны «Клубы тринадцатилетних» по подготовке в комсо
мол, за год они передали в комсомол 1711 юных ле
нинцев. В пионеры принято за этот же период 1487 
октябрят.

Трудно переоценить, сказал докладчик, значение по
становления ЦК КПСС и Совета Министров СССР о се
льской школе, которым предусмотрена стройная систе
ма мер по укреплению учебно-материальной базы и 
обеспечению сельских школ квалифицированными кад
рами, обращено внимание на повышение уровня обуче
ния и воспитания сельской молодежи.

Исполкомы Витимского, Новоалексеевского и Них 
несельского Советов, педагогические коллективы села 
при активном участии общественности провели опре
деленную работу по укреплению учебно-материальной 
базы сельских школ. Только за последние три года на 
ремонтные работы в школах израсходовано почти 45000 
рублей. В основном все сельские школы обеспечены 
необходимым оборудованием и учебно-наглядными по
собиями. Намечен ряд конкретных мероприятий по да
льнейшему укреплению материальной базы сельских 
учебных заведений, по обеспечению школьников селе 
горячим питанием,

Чтобы улучшить учебно-воспитательный процесс не 
селе, за каждой сельской школой закреплена город
ская школа-шеф, которая будет оказывать сельчанам 
посильную помощь в научно-теоретических у методи
ческих вопросах преподавания, в тТборудованйи и осна
щении учебных кабинетов, в подборе библиотечек для 
учйтелей и учащихся. Педагогическим коллективам го
родских школ надо совместно с подшефными школа
ми села перспективно спланировать методическую Da- 
боту и обмен опытом по магистральным вопросам 
обучения.

В завершении перехода ко всеобщ ему среднему об
разованию* молодежи важную роль играют вечерние 
школы. Большой прложительный опыт работы в этом 
направлении накопили совместно с предприятиями ве
черние школы №  1, 2, 6, 9.

Народнохозяйственный план набора учащихся в ве 
черние школы города в течение ряда лет полностью 
выполняется. Достаточно сказать, что только в прошед
шем учебном году при плане 2730 человек в вечёрние 
и заочные школы было зачислено 2974 человека. Если 
в 1971— 1972 учебном году отсев по школам рабочей 
молодежи составил 12,1 процента, то в минувшем учеб
ном, году он снизился до 11 процентов, по заочным 
школам соответственно —  с 11,4 процента до 11 про
центов.

Ш колы  рабочей молодежи имеют хорошую матери
альную базу, полностью укомплектованы квалифициро
ванными специалистами. Многие преподаватели повсед
невным, кропотливым трудом, изучением индивидуаль
ных способностей учащихся сумели добиться полной 
успеваемости по своим предметам. Заслуживает шиоо- 
кого распространения Опыт работы педагогов Р. Ф . 
Дубровкиной (Ш РМ  №  1), Е. И. Нагорной (Ш РМ  №  9),
С. Л. Панасюк (Ш РМ  №  11). Классы, которыми они ру
ководят, имеют стопроцентную успеваемость.

В повышении эффективности работы вечерних и за
очных школ на современном этапе немалую роль иг
рает создание комплекса заочных и очных форм обу
чения в рамках одной школы. В каждой школе надо 
смелее использовать более гибкие формы обучения, 
такие, как обычные вечерние классы, занимающиеся 
четыре^раза в неделю, заочные классы, сессионные 
отделения и классы, состоящие только из учащихся 
ГПУ. Это позволит шире привлечь к учебе работников 
сферы обслуживания, даст возможность выбора при
емлемой формы обучения для того или иного молодо
го рабочего, облегчит ему процесс приобретения зна
ний.

Вступая в новый учебный год, закончил свое выступ
ление докладчик, каждый педагогический коллектив 
должен последовательно и неуклонно работать над 
выполнением решений XXIV съезда партии в области 
просвещения, над выполнением основ законодательст
ва СССР и союзных республик о народном образова
нии, должен всемерно совершенствовать учебно-вося»- 
тательный процесс, активно содействовать всеобщему 
среднему образованию молодежи.
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В О Б У Ч Е Н И И  И В О С П И Т А Н И И
ПЕРВЫ М  в прени ях  но

докладу С. И. Н икитина 
выступил директор дина
сового завода И. Т. Губко. 
Я  думаю, сказал  он, что 
каж ды й учитель в наш и 
дни с особой остротой ощу
щ ает, как  возрастает роль 
ш колы  в реш ении совре
менны х задач коммунисти
ческого строительства. Се
годня у нас 66 процентов 
рабочих имеют Среднее 
(полное или неполное) и 
даж е высш ее образование. 
Современный передовой ра
бочий — это политически 
активны й человек, овла
девш ий техническими и 
экономическими знаниями, 
человек с ш ироким куль
турны м кругозором, созна
тельно и  творчески относя
щ ийся к  труду. Воспита
ние этих качеств у моло
деж и  явл яется  задачей  как 
трудовы х коллективов, так 
»  наш их учебны х' заведе
ний.

Сейчас в деятельность 
современной ш колы  внед
ряется  много новых мето
дов обучения, и щ утся  бо- 
иее эфф ективны е пути  на
копления учащ им ися зна
ний. Все эти  новш ества 
требую т творческого под
хода к учебному процессу 

‘ не только преподаватель
ских коллективов, но и  ро
дителей, а такж е партий
н ы х  и хозяйственны х ру
ководителей предприятий.

Мы, работники пром ы ш 
ленны х предприятий, пони
маем, что такж е долж ны  
внести свою лепту в боль
ш ое общ енародное дело — 

П е р е х о д  ко всеобщему 
среднему образованию . Нам 
надо еще теснее наладить 
Контакты меж ду предприя
ти ям и . и ш колами. Надо, 
$тобм  каж додневная, мно-‘ 
гогранная  ж изнь промы ш 
ленного предприятия и 
ш колы  были друг другу из
вестны  и не безразличны . 
Надо, чтобы п оказатели  ра
боты ш кол и их н уж ды  в 
ва во деки х. цехах обсуж да 
яись  и рассматривались с 
Такой ж е горячей заи нтере
сованностью, как  и п оказа
тели  предприятия, а йораза- 
«гели. завода, в свою оче
редь, были бы хорошо из
вестны  наш им ш колам, и 
там , где это можно, про
изводственникам  оказы 
валась  помощ ь со сторо- 
р ы  педагогических кол
лективов. Мы с руково
дителям и  наш их подш еф 
н ы х школ № 15 и 35 ста
раем ся  претворять этот 
принцип в ж изнь, и в по-- 
ром учебном году п остара
ем ся ещ е более укрепить 
н аш и  взаим ны е контакты , , 
усилить взаимную  заинте
ресованность в делах друг 
Друга.

СЕЛЬСКАЯ ш кола всег
д а  была предметом заботы 
партийны х, советских, 
профсою зных и комсомоль
ских организаций, сказал  а 
своем вы ступлении дирек
тор Витимской восьмилет
ней школы Г. А. Толсто». 
Сейчас партия и прави
тельство требую т от орга» 
нов народного образования 
ещ е более пристального, 
вним ания к проблемам се
льской ш колы, к запросам 
сельского учительства. На
ряду  с действенными ме
рами по улучш ению  учеб
но-материальной базы  се
льских .школ, пополнением 
Их новыми высококвалифи
цированны ми кадрами этот 
процесс вклю чает такж е 
повы ш ение творческой ак- 

'тивности  учителей, актив
ную поддерж ку их педаго
гических поисков, обобще
ние и распространение цен
ного опыта. -

В начинаю щ емся учеб
ном году наши ребята бу- 
дут учиться в светлом, про
сторном здании новой ш ко
лы которую . во'звел кол
лектив  первого строитель

ного уп равления треста
Уралтяжтрубстрой. Теперь 
мы будем иметь возмож
ность заним аться в одну 
смену. В новом здании — 
восемь классны х комнат, 
четы ре кабинета, комната 
для медицинских работни
ков, мастерские, спортзал, 
столовая на 80 мест. При
обретено много учебного 
оборудования и наглядны х 
пособий.

За последние годы в на
шей ш коле повы силась 
роль комсомольцев и  пио
неров. Значительно возрос
ло влияние совета пионер
ской друж ины , которая но
сит им я Зои Космодемьян
ской. С тарш ая пионерво
ж атая  Н. Г. Попова стре
мится так  направить его 
работу, чтобы пионеры  и 
октябрята постоянно чув
ствовали поддерж ку и 
требовательность товари
щ е й  по организации. В 
ш коле над пионерами и 
комсомольцами нет чрез
мерной опеки. С тараемся 
всемерно укрепить и х  ав
торитет.

Важ ным звеном в работе 
Витимской ш колы  явл яет
ся  ее взаим освязь с семья
ми учащ ихся и с общест
венностью. Родители при
влекаю тся к  активному 
участию  в воспитательном 
процессе. Регулярно прово
дятся общ еш кольны е и 
классны е родительские со
брания, заседания роди
тельского комитета, обуче
ние родителей основам пе
дагогики. У чителя часто 
встречаю тся с семьями сво
их воспитанников. Е ж ене
дельно проводятся в вечер
нее время совместно с ро
дителями рейды всеобуча. 
П реподаватели вместе с 
членами родительского ко
митета приходят в семьи 
учащ ихся не столько с ж а 
лобами, сколько с добры
ми советами.

К репнут у ш колы  дру
ж еские связи  с городской 
средней ш колой № 21.
П реподаватели обеих ш кол 
провели интересную  ме
тодическую  конференцию  
о педагогическом наследии 
Сухомлинского. Теснее ста
новятся связи  и с произ
водственными коллектива
ми. Речь идет не только о 
помощи ш коле со стороны 
предприятий в трудовом 
воспитании и обучении. 
Речь Идет о влиянии  про
изводственных коллективов 
на всю систему ш кольной 
воспитательной работы. 
Так, руководители авторе
монтного завода и препо
даватели разработали  план 
«Школа — заводу, завод 
— штюле», который успеш 
но вы полнялся у ж е  в про
шлом учебном Году. Н апри
мер, между 7 «Б» классом 
и сборочпым участком  За
вода. Ветераны труда вы
ступали перед ребятами с 
беседами. Завод вы делил 
для ш колы  руководителя 
круж ка технического твор
чества. В свою очередь, 
школа помогает заводу, 
организуя оздоровительные 
детские летние площ адки 
типа пионерских лагерей, 
ребята работаю т на сов
хозных полях, помогая про
изводственному коллективу 
завода выполнять план  ио 
сельскохозяйственны м се
зонным работам.

В ажнейш им условием 
перестройокн преподавания 
в соответствии с требова
ниям * новых программ яв

л я е т с я  серьезное, глубокое 
овладение марксистско-ле
нинской теорией. Витим
ские учителя изучаю т мар- 
ксистско - ленинскую  ф и
лософию в системе полит
учебы. За последние три- 
четыре года больш инство 
учителей - предметников 
прош ло курсы  переподго
товки. Основной формой 
повы ш ения квалиф икации

учителей являю тся  произ
водственные совещ ания и 
методические объединения.

Б лагодаря  этому в ш ко
ле за  последние годы поло
ж ение с успеваемостью  вы
правилось. П рош лый учеб
ный год закончен  без еди
ного второгодника. Друж - 

‘ ный коллектив педагогов 
не собирается сдавать но
ваций и в ны неш нем  учеб
ном году.

О ВАЖ НОЙ роли вечер
ней ш колы  в переходе ко 
всеобщ ему среднему обра
зованию  говорила завуч 
ш колы  рабочей Молодежи 
№ 1 В. А. Б елова.

Совместная работа с ру 
ководителями цехов Ново
трубного завода дала воз
мож ность ш коле довести 
общ еобразовательны й уро
вень рабочей молодежи в 
возрасте до 30 лет до
9,4 класса. С целью  оказа
н ия действенной помощи 
ш коле в повы ш ении обра
зовательного уровня '' моло
ды х рабочих во всех цехах 
завода созданы  методиче
ские советы. В комплекто
вании ш колы  большую по
мощ ь оказы ваю т заводской 
комитет комсомола и  комс
орги цехов, отдел техниче
ского обучения, возглавляе
мый М. X. Тагировым. За
ним аю тся этим и вопроса
ми и  секретари  цеховы х 
парторганизаций, и пред
седатели цехкомов. Благо
даря  заводу; ш кола имеет 
очень хорош ую  материаль
но-учебную базу.

Но, наряду с этим, есть 
и  теневы е стороны, на ко- 

' торые хотелось бы обра
тить внимание. Если рабо
чие Новотрубного завода с 
ж еланием  идут на учебу, 
то этого н ельзя  сказать о 
других п редп риятиях  и 
организациях. Так, нп од
ного заявл ен и я  не посту-' 
пило еще ны нче от работ
ников городского узла свя
зи, ф абрики бытового об
служ ивания, никто не за 
писался  в ш колу  пз авто
транспортного предприя
ти я  и с автобазы  № 8, не 
оты скали сю да дороги и 
работники горпищ еторга. 
Все еще велик отсев уча
щ ихся  по неуваж ительны м  
причинам. Он составляет 
восемь процентов.

Больш ое внимание уде
л яется  в ш коле идейно-по
литическому уровню  препо
давательского состава, по
вышению  его научной и* 
методической квалиф ика
ции. Весь коллектив учите
лей заним ается  в теорети
ческом ' сем инаре по изу
чению актуальны х проб
лем ицеологичеЪкрп борь
бы на современном этапе. 
Зан яти я  в семинаре содей
ствую т расш ирению  поли
тического кругозора учите- 
лещ  а реф ераты , над кото
рыми они работаю т, испо
льзую тся в и х  практиче
ской деятельности, • для  
проведения бесед с учащ и
мися, как  дополнительный 
материал при разработке 
той или иной темы  на уро
ках.

В прошлом учебном году 
весь педагогический кол
лектив ш колы  нрослуш ал 
24-часовой курс лекций по 
изучению  основ трубного 
производства, который про
чли специалисты  Ново
трубного завода. Теорети
ческие зан яти я  сопровож
дались экскурсиям и по це
хам. Эти зан яти я  позволи
ли ещ е глубж е увязы вать 
изучаем ы й материал с 
практикой.

Помимо того каж дый 
преподаватель ш колы име
ет личный план  самообра- . 
зованпЯ, в выполнении ко
торого отчиты вается на пе
дагогически чтениях, еж е
годно проводимы х в шко
ле. За  последние п ять лет 
все преподаватели прошли 
переподготовку в Сверд

ловском институте усовер
ш енствования учителей, 
активно работаю т они и в 
методических объединени
ях  ш колы  и  города.

Требовательность к  себе, 
постоянная работа над по
полнением своих знаний 
даю т возмож ность прово
дить уроки  на должном 
уровне, предъявлять  более 
высокие требования к  уча
щимся. За  последние п ять 
лет успеваемость в первой 
ш коле повы силась с 89 до 
95 Процентов, а сохран
ность контингента учащ их
ся с 76 до 92 процентов. 
Ежегодно ш кола вы пуска
ет свыш е 'с т а  человек со 
средним образованием. А 
всего за тридцать лет сво
ей работы  она дала городу 
около 3000 грам отны х ра
бочих, больш инство кото
ры х и сейчас трудится на 
Новотрубном заводе.

В СОВРЕМЕННЫХ усло
виях  только совместные 
усилия педагогического и 
производственного коллек
тивов способны реш ить за
дачи  подготовки учащ ихся 
к  сознательному выбору 
будущ ей трудовой деятель
ности, — так  начала свое 
вы ступление директор 
средней ш колы  №  32 3. А. 
Авднжова. А  чтобы при
влечь производственны й 
коллектив к  реш ению  этих 
задач, нуж но хорошо знать 
его воспитательны е воз
можности. Работа по н ала
ж иванию  тесного контакта 
меж ду ш ефствую щ ими 
бригадами и  классами ло
ж ится  в первую  очередь 
на классны х руководите
лей. Много свободного вре
мени и энергии берет она 
у них. Но затраты  окуна
ю тся сторицей.

Такие педагоги, как 
Л. Ф. Огородник, Г. А. До- 
линова завязали  хорошую 
друж бу со своими ш еф а
ми — рабочими Н овотруб
ного завода. Ш ефы я вл я 
ю тся для  них не только 
помощ никами в воспитании 
учащ ихся, в приобщ ении 
пх к трудовой деятельно
сти, но ош когда не отка
ж у тся  в оформлении шко
льны х кабицетОв. Они до
казы ваю т ребятам  на соб
ственном примере, как  ва
ж ны  и н уж н ы  сейчас глу
бокие. зн ан и я  на каждом 
производственном участке.

Часто п рактикую тся в 
ш коле встречи па уроках 
с различны м и специали
стами. Т ак учитель Т. А. 
Саенко приглаш ала высту
п ать  на уроках  общество
ведения экономиста вось
мого цеха Новотрубного 
завода* Н. 11. Л укину, пом-, 
н ачальн ика девятого цеха
В. А. П опкова. О работе су
да и  прокуратуры  ребятам 
рассказал  ю рист Б. Н. Юно- 
шев, а о пяти летке наш е
го города — секретарь гор
исполкома В. Д. Рязанцев.

Т акая  продум анная, си
стем атическая работа по
могает . ш кольникам  вы
брать правильны й ж изнен
ны й путь, п  не только Вы
брать, но и прочно закре
питься на этом пути. Вы
пускники минувш его учеб
ного года успеш но продол
ж аю т ту дорогу, * которую 
вы брали для  себя ещ е бу
дучи в ш кольны х стенах. 
Из 140 десятиклассников 
47 зачислены  в вузы, семь 
— в техникум ы  и десять 
сдают экзам ены  на вечер
нее отделение ф илиала 
УПИ. Это значит, почти 
каж ды й второй пз них бу
дет пополнять свои зпапия 
в высш ем или среднем 
учебном заведении, станет 
сб временем хорошйм спе
циалистом. О стальпые ре
бята будут работать в го
роде. Для них распахнуты  
двери А тоги х  наш их пред
приятий. Коллектив ш колы 
и в ны неш нем учебном го
ду  • будет дальш е крепить

связи  м еж ду производст
венниками и учащ имися, 
будет совершенствовать 
профориентацию , еще глуб
ж е зай м ется  анализом ин
тересов и склонностей, ж е
ланий и возможностей бу
дущ их выпускников.

О НЕОБХОДИМОСТИ  
улучш ени я комсомольской 
и пионерской работы  в 
ш колах  города говорила 
секретарь горкома комсо
мола А. В. Машкова. В 
марте этого года в ш колах 
прош ли v отчетно - выбор
ны е комсомольские собра
ния. Из 27 вновь избран
н ы х комсомольских секре
тарей — 18 девуш ек и
9 ю ношей. Это заставляет 
«оворить о том, что муж- 
бК&Ь часть учащ ихся еще 
плохо вовлекается в орга
ны  ш кольного самоуправ
ления, в число классных 
активистов. Между тем, 
влияние и х  на товарищ ей 
по ш коле и  но двору, на 
трудны х подростков всегда 
неизмеримо действеннее, 
чем вли яни е девочек. По
этому мальчиков надо 
энергичнее «загружать» об
щ ественной работой.

В некоторы х ш колах 
над комсомольскими орга
низациям и  из благих по
буж дений преподаватель
ского коллектива установ
лена та к а я  чрезмерная 
опека, что ребята само
стоятельно не могут и пе 
смеют ш агу  ступить без 
указан ия ' учителя. , А это 
приводит к  тому, что Ком
с о м о л ь с к е  организации те
ряю т свои бойцовские ка
чества, уверенность в соб
ственны х силах и возмож
ностях;. Т ак, к сожалению, 
происходит в ш колах № 6, 
32, 21, 3. В летние, месяцы  
комитеты  ВЛКСМ этих 
школ п рактически  совсем 
перестали  работать по ме
сту ж ительства, бездейство
вали и члены  оперативных 
отрядов.

Комсомольские организа
ции ш кол  долж ны  постоян
но расш и рять  политиче
ский кругозор старш екласс
ников, используя для это
го политинф ормации и  лек
тории, вечера вопросов и 
ответов, агитбригады  и 
круж ки  по истории
ВЛКСМ, к о н ф е р е н  ции. 
Идейно - нравственное во
спитание учащ ихся  долж 
но носить более активны й, 
наступательны й характер. 
Только тогда от него мож
но ж дать отдачи. К аждый 
ф акт наруш ения норм на
ш ей м орали  в среде ш коль
ников долж ен вы зы вать 
немедленную  реакцию , по
лучать строгую, принципи
альную  оценку всей ком
сомольской 1 организации 
школы.

О СВЯЗИ ш колы и про
изводства с ' профессиона
льно - техническими учи
лищ ами города рассказал 
директор ГПТУ-69 Н. М. 
К азарин. Н ачиная с прош 
лого учебного, года, сказал 
он, училищ е заним ается 
повы ш ением  общ еобразова
тельного уровня учащ ихся 
по совмещ енны м програм
мам совместно с педагоги
ческим коллективом ш колы  
рабочей молодежи № 9. Ре
бята на первом году обу
чения организованно посе
щаю т ш колу  два р аза  в 
неделю, а на втором году 
— раз в неделю. В связи  
с таким  принципом обу
чения резко  повысилась 
успеваемость и посещ ае
мость наш им и учащ им ися 
ш колы  рабочей молодежи.

Самые хорошие взаимо
отнош ения сложились меж 
ду педагогическими кол
лективами ШРМ № 9 и 
училищ а. Они проводят 
совместные педсоветы, вза
имно посещ аю т уроки, во
просы учебно - воспитате
льного nDonecca реш аю т 
вместе.

Отрадно отметить, что 
по сравнению  с прошлым 
годом резко увеличилось 
число заявлений  в 1П 1 Ь  

№ 69, причем  80 процен
тов из их числа подано 
ученикам и первоуральских 
школ. Но плохо то, что из 
275 записавш ихся в учили
щ е ’ ребят только у восьми 
в свидетельствах имеются 
«четверки». Все остальные 
— «троечники».

С трудом набирает учи
лищ е каж ды й год учащ их
ся в группы  каменщиков, 
плотников, столяров, а 
ведь это — пока основные 
профессии на наш их строй
ках. Надо, чтобы учителя 
восьмых классов обратили 
на это внимание.

В КОНЦЕ совещ ания вы
ступил первы й секретарь 
горкома партии  М. Е. Мо
розов. Он сказал, что в 
наш ем городе есть немало 
учителей, работа которых 
заслуж ивает всяческого 
одобрения — 3. П. Козак, 
3. А. Рязанцева, Т. И. Ма
лаф еева, А. К. П лещ ева, 
3. А. Авдюкова, Е. М. Б а
ранова, Н. И. П елевина, 
Н. Т. Рухлова и многие 
другие. В целом педагоги
ческим коллективом горо
да достигнуты  неплохие 
результаты . Однако инте
ресы коммунистического 
строительства требую т еще 
более плодотворной работы 
по воспитанию  человека 
коммунистического буду
щего.

Одним и з главны х на
правлений в работе педа
гогических коллективов го
рода долж на быть целена
правлен ная  деятельность 
по заверш ению  перехода 
ко всеобщ ему среднему об
разованию . Надо настойчи
вее работать именно с той 
частью  учащ ихся, которые 
по тем  и л и  иным, как 
правило, необъективны м 
причинам  не заканчиваю т 
даж е восьми классов. Не 
надо забы вать, что среднее 
образование — это не дань 
моде, а ж и зн ен н ая  необхо
димость в наш и дни.

Вторым направлением  
долж на оставаться работа 
по профессиональной ори
ентации и  трудовому вос
питанию  учащ ихся. В шко
лах  города накоплен  зна
чительны й опыт, Важно 
его не растерять, совер
ш енствовать и обогащать, 
особенно в  сельских шко
лах.

Огромны возможности 
ш колы  по коммунистиче
скому воспитанию  учащ их
ся, и  они долж ны  гораздо 
лучш е использоваться. Н а
до формировать у  молоде
ж и  м арксистско -  ленин
ское мировоззрение, воспи
ты вать классовы й подход 
к  оценке явлений  общ ест
венно - политической ж из
ни, лю бовь к  своей Роди
не, своему народу. Поэтому 
нуж но всемерно улучш ать 
преподавание таких  пред
метов, к ак  история, обще
ствоведение, литература, 
эконом ическая географ ия, 
прививать интерес к  ним. 
М ежду тем, зачастую  да
ж е комсомольцы по исто
рии  и общ ествоведению  не 
имею т оценки выш е сред
ней.

Серьезным фактом , сви
детельствую щ им о низком 
уровне воспитательной ра
боты в ряде ш кол, являет
ся  наличие преступности 
среди учащ ихся.

Идейно - политическое 
воспитание — один и з на
иболее важ н ы х и слож ны х 
участков работы  ш колы. 
Н уж но соверш енствовать 
его постоянно и  целеуст
ремленно.

3 стр.



S  В С Т Р Е Ч И  С И Н Т Е Р Е С Н Ы М И  Л Ю Д Ь М И  —

Т Р Е Н Е Р - К А Н Д И Д А Т  Н А У К
Ему 32 года. Девять лет назад он окончил Казахский государственный институт физической 

культуры, получив специальность тренера.преподавателя по тяжелой атлетике. Леонид Самойло- 
вич Дворкин, мастер спорта СССР, был чемпионом Центрального совета ДСО «Груд», призером 
спартакиады России /97/ года. Недавно он защитил диссертацию на тему «К физиологическому 
обоснованию начальной подготовки юных тяжелоатлетов с 13—/4-летнего возраста» в Свердлов
ском медицинском институте. Ему присвоена ученая с тепень кандидата биолот ических наук. В 
спортклубе «Уральский трубник» J1 С. Дворкин работает пять лет.

Предлагаем вниманию читателей беседу нашего корреспондента с кандидатом наук Леони
дом Самойловичем Дворкиным.

—  Какую  проблему вы 
пытались решить в своей 
диссертаций? Расскажите, 
пожалуйста, о своих иссле
дованиях, послуживших ма
териалом для научной ра
боты.

—  Я начинал заниматься 
тяжелой аТлетикой с 17 лет. 
Еще в институте обратил 
внимание на то, что сущест
вует мнение: начинать за
ниматься тяжелой атлети
кой с юного возраста вред
но, это впечет нежелатель
ные изменения сердечно
сосудистой системы, влия
ет на рост и г. д. Научных 
обоснований это утверж
дение под собой не имело. 
Занимаясь в студенческом 
научном кружке, слушая 
лекции известных пдрфес- 
■еоров, я попробовал кри
тически подойти к. этой про
блеме, изучил все, что на
писано по этому вопросу 
советскими и зарубежными 
специалистами с 1945 года.

Окончив институт, я ра
ботал ' тренером в спорт
клубе Урагмашзавода. В 
Свердловском медицин
ском институте, jHa кафедре 
физиологии, моей гипоте
зой заинтересовался кан-

эксперимент, а повторял я общества «Груд». Десяти- 
его в Первоуральске в те- классник школы №  32 Се
чение двух с половиной ша Лавров за год добился 
лет с помощью работников второго взрослого разряда, 
врачебно - физкультурного Это общительные, разви- 
диспансера. И пришел к вы- тые, жизнерадостные ребя-» 
воду: развитие органов и та, с ними и другим в жиз-
функций не страдает от ни просто и хорошо. Так
занятии тяжелой атлети
кой, а, наоборот наблюда
ется снижение частоты пу
льса по сравнению с не

что утверждение «сила есть 
—  ума не надо» к сегод
няшним спортсменам не 
подходит. Из взрослых

тренированными ребята- спортсменов я хотел бы  на
ми, узеличивается жизнен- звать Василия Крлотова: он 
ная емкость легких, обще- ищущий человек, он твор- 
физическая подготовка да-' чески подходит к трени- 
ет более высокие резуль- ровкам, не боится вводить 
таты. При правильно орга- новые элементы— это свой- 
низояанном педагогичес- ство интеллектуального
ком процессе, при тщате- спортсмена, 
льном врачебном контроле, От встречи с искусством 
занятия приносят несомнен- человек испытывает духов
ную пользу. О  своих йссле- ное удовлетворение. Такие 
дованиях я делал сообще- же чувства вызывает у м е
няя на всесоюзных конфе- ня спорт, радость победы— 
ренциях физиологов, педа- иначе я не смог бы трени- 
гогов. роваться много лет,

—  8 какую зависимость —  Вы тренируете ребят 
вы ставите спорт от интеп- по своей собственном ме- 
пекта! Как они влияют друг тодике!
ка друга! —  Да, я ввожу методи-

—  Сейчас, когда спортив- ку начальной двухгодичной 
ные результаты чрезвычай- подготовки, необходимой.
но высоки, побеждают те, 
в ком счастливо сочета
ются интеллект и физиче-

для дальнейшей специали
зации. Она принесла пло
ды: три моих воспитанни-

дидат медицинских наук ские данные. Совершенное ка —  А. Макушкин, Я» По- 
P. А, Шабунин. Он предо- владение техникой и высо- тысьев, В. Калганов —  ста- 
ставил мне для исследова- кая физическая работоспо- ли мастерами спорта. При- 
ний электрофизиологиче- собносгь характерны чаще чем два из них выполнили 
скую  лабораторию, оказал всего для людей, с высоким нормы мастеров, когда я 

теоретическую интеллектом, обладающих защищая диссертацию. Это 
абстрактным мышлением, был для мен'Я подарок.
Это  подтвердила и прошед- —  Какие качества цените 
шая Универсиада, это я ви- вы в спортсмене! 
жу и на примере своих ре- —  Кроме Тех, о которых

больш ую  
помощь. М ы набрали труп 
пу в 120 человек из 
13— 14-летних подростков, 
имеющих средние, можно
сказать, заурядные физиче- бят. Тот, кто хорошо учит- уж е говорил,— скромность.

ся, много читает, развивает Она позволяет относиться к 
кругозор, гораздо быстрее себе критически.

ские данные. Разработали 
методику, опираясь на об
щ еф изическую  подготовку 
и специальную, но в стро
гой дозировке. Параллель-

утвепждает себя в спорте. 
Выпускник школы N ° 6 Ва
ня Васильев, который не-

но исследованию подверга- давно стал студентом гор-
лись ровесники этих маль
чиков, л\е занимающиеся 
тяжелой атлетикой.

ного института, был физи
чески слабым мальчиком, 
когда пришел в секцию,

—  Чем вы увлекаетесь, 
кроме спорта!

—  Музыкой.
* - к *

Хочется сказать, что те 
черты, которые Леонид Са- 
мойлович воспитывает в

юте я' в нем самом. Это во
левой, целеустремленный 
спортсмен, который смог 
вернуться к тренировкам 
после тяжелой травмы. Не 
слушалось тело, отнялась 
Лога, но уже через полто
ра месяца он пришел в 
зал штанги, а через пять—- 
одержал победу на сорев
нованиях.

О  Дворкине в спортклу
бе говорят: «Это настоя
щий тренер!» Тренер, опи
рающийся. не на интуицию, 
а на научно-обоснованную 
систему. Остается сожа
леть, что соответствующие 
условия для работы в 
спорткЬубе ему не созда
ны.

В . городе появился пер
вый специалист-физиолог 
такой высокой квалифика
ции, продолжающий иссле
дования. Его знания, его 
работал могли бы заинте
ресовать, например, спе
циалистов из отдела НОТ 
и УП Новотрубного завода, 
где изучается физиология 
труда.

Сейчас Л. С. Дворкин пи
шет книгу, котооая долж
на стать пособием для 
спортсменов - тяжелоатле
тов.

А. КИПРИЯНО ВА.

Два года продолжался стал призером облсовета юношах, органично сочета-

На снимке: кандидат би
ологических наук Л. С. 
Дворкин.

Ф ото  В. ЗОТО ВА.

\

С О О Б Щ А Ю Т  ТАСС И А П Н

ГО РО Д  С ТА  М О С ТО В
Старинный польский го

род Вроцлав, где прожива
ет свыше полумиллиона 
жителей, известен в Поль
ше как «город ста мостов». 
Через Вроцлав протекает 
самая большая водная ар
терия горэода —  река Од
ра с многочисленными от
ветвлениями, несут свои 
воды также Шленза, Ола- 
ва, Быстрица, Видава.

Среди вроцлавских мос

тов самый длинный —  Вар
шавский. Его пролеты над 
Одрой протянулись на чет
верть километра. Самым 
интересным с точки зрения 
инженерной конструкции 
можно считать Грюнвальд- 
ский —  это единственный в 
Польше подвесной мост— и 
самым старым —• Пясков- 
ский мост, построенный 
ещё в прошлом веке —  в 
1863 году.

Л а й н е р  XIV в е к а
УченЪш и  техн ически е сп еци алисты  м у зея  м ореп ла

вани я, находящ егося  в городе Б р ем ер х ав еяе  в ФРГ, 
зан яты  чрезвы чай но  слож ной работой. Им предстоит 
восстановить из десяти  ты сяч  ф р агм ен то в ,‘л и ш ь  де
сять  процентов которы х достигаю т разм ером  п олу
м етра, океанское судно, которое ган зей ски е купц ы  
в средние века готовили в далекое п лавание: Его о б 
лом ки б й л и  н айдены  в 1962 году во врем я расчистки  
русла реки  Везер, По архивны м  докум ен там  устан ов
лено, что это крупн ей ш ее в свое вр ем я 'су д н о  длиною  
23,5 .метра и' ш ириной 7,5 м етра затон уло в 1330 году, 
вы ходя в свое первое п лаван ие.

' У чены е' считаю т, что и м ' понадобится два года, что
бы см онтировать необы чны й лайн ер  X IV  века,. После 
этого восстановленное судно пом естят r  гро.мадный 
я щ и к  со' специальны м  консервирую щ им  раствором, 
чтобы сохранить навечно.

(А П Н ).

САНТИМЕТРЫ И ВРЕМЯ

В ПОМОЩЬ

с щ е т м

С вердловская област
н а я  организация общ е
ства  «Знание» в по
м ощ ь поступаю щ им в 
институты  еж егодно
организует лектории
«Н аука — молодежи». 
У чены е и преподавате
ли высших учебных з а 
ведений Свердловска

проводят лекдии-копсу- 
льтаци п  е анализом  ти
п ичны х ош ибок при 
сдаче вступительны х 
экзам енов в вузы по 
м атем атике, физике, 
хим ий, русскому язы ку 
и литературе. Посеще
ние занятий проводит
ся по абонементам, ко

торые можно приоорес- 
ти  в областной органи
зац ии  общ ества «.Зна
ние» в Свердловске или 
в П ервоуральской го
родской организации 
общества «Знание».

В. ВИРАЧЕВ. 
ответсл венны й 

* секретарь общества.

В прошлом веке обита
тели японских островов 
считались одними из самых 
малорослых жителей на
шей планеты. Сейчас при
дется сделать радикальную 
поправку к этому традици
онному представлению.

Согласно статистическим 
данным, опубликованным 
недавно министерством
просвещения Японии, за 
последние 72 года средний 
рост жителей страны уве
личился на 15 сантиметров. 
Так, министерстве отмеча
ет, что мальчики тринад
цатилетнего возраста сей
час на 14,4 сантиметра вы-

Тайна острова Пасхи
Б  разильский ' язы  ковед 

ироф. дс М ела в интервью  
газете  «Ж орнал ду  Б р а 
зил» заяви л , что в резу л ь
тате 15-летней работы  ему 
удалось прочитать таи нст
венны е надписи на стату 
ях  и скалах  острова Пас
хи. Н адписи рассказы ваю т, 
что много столетий назад 
в этом районе Тихого оке
ана находился огромный 
архипелаг, который вслед; 
ствпе сильного зем летрясе
ния погрузился в океан. 
После катастрофы  уцелел 
лиш ь один остров.

ше своих сверстников, жив
ших в 1900 году. Девочки 
двенадцати лет стали выше 
на 15,5 сантиметра.

СВЕЖИЕ ГРИБЫ 
ИЗ ХОЛОДИЛЬНИКА

П роблема «мертвого се
зона» в хранилищ е-холо
дильнике успеш но реш ена 
работникам и  госхоза в ; Де- 
рекедьхазе (В ен гри я). С 
н ачал а весны  и  до о с е и й  
они еж егодно получаю т 
здесь около 300 центнеров 
грибов «лаш ка», которы е 
вы ращ и ваю тся  на почве, 
помещ енной в 10 ты сяч  
ящ иков  из-под ф руктов.

С к е м  
п о в е д е ш ь с я . . .

Д ирекция зооп арка в 
ш тате К анзас  (США) ре
ш ила расстаться  с о д н и м  

из с в о и х  п и т о м  п е в  и  о б ъ 

я в и л а  о его продаж е. Р е ч ь  

идет о некогда миролюби
вом слоне, который пря- 
.страстился бросать камни 
в маш ины  посетителей.

Эту манеру слоя перенял  
у бойких мальчиш ек, сре
ди которых ои пользовался 
особо Й II о п у л я р н с с т ь ю.

Редактор С. И. ЛЕКАНОВ. 
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РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ
К инотеатр «Восход». Цветной ш ирокоэкранны е 

фильм «АНЖЕЛИКА II КОРОЛЬ». Сеансы: 9, 11, 1, 3, 
5, 7, 9 часов вечера.

К инотеатр «Космос». Цветной фильм «ДИКИЙ КА
ПИТАН». Сеансы: 9, 11, 1, 3, 5, 7, 9 часов вечера.

Д ВО РЕЦ  К У Л Ь Т У Р Ы  НОВОТРУБНОГО ЗАВОДА
9 с е н т я б р я .  Концерт лауреата международ 

ного и всесою зного• комнурсов балалаечника 
В. Болдырева.

13 с е н т я б р я .  Ленинградский вокально-ин
струментальный ансамбль «Коасные маки». ««Пес
ня — судьба моя». Поет лауреат международных 
конкурсов Валентин Баглаенко — исполнитель 
цыганских песен.

23 с е н т я б р я .  Концерт Ленинградского ан
самбля «Петруш ка».

Начало концертов в 19 час. 30 мин,
Билеты  продаются в кассе Дворца кул ьтур ы  и 

у культорганизаторов.

1  Ф У Т Б О Л

Р Е Ш А Ю Щ А Я  МОРА
Команда динасового завода за три тура до оконча

ния зональных соревнований в первенства области сре
ди коллективов второй группы обеспечила себе м е
сто в финале после победы на своем поле над футбо
листами алюминиевого завода из Каменск-Уральского.

Не перерыв соперники ушли при счете 1 :С в пользу 
гостей. В первом тайме огнеупоршйки имели несколь
ко возможностей для взятия ворот, но их удары шли 
мимо цели.

После отдыха хозяева поля сравняли результат —  
отличным ударом гол забил Г. Шарапов. До конца 
встречи П. Поздеев с подачи В. Яюбецкого провел еще 
один мяч в ворога каменцев — 2:1. Интересно, что и в 
пеовом круге победу с этим ж е счетом одержали пёр- 
воуральцы,

Хромпиковцы в минувшем туре играли в Среднеура- 
льске с местной «Энергией» и добились успеха —  2:0.
Авторами голов стали Е. Бураков и Л. Сафонов.

Первого сентября на своем стадионе химики прини
мают претендентов на победу в зоне —  футболистов
качканарского «Горняка».

. . .
В первенстве города на прошлой неделе дмнасовцы 

е  матче с «Уральским трубйиком», забив на первых 
минутах гол с 11-метровой штрафной отметки (Ю . Ус- 
тюгов), сохранили победный счет до финального свист
ка и записали в свой актив еще два очка.

Под непрекращающимся дождем проходила встреча 
новоуткинской «Искры» * и новотрубников. В первые 
45 минут мяч только раз, побывал в сетке — гол в 
ворота поселковых футболистов забил А. Мальцев.

Во втором тайме счет возрос до 3:0, только после 
этого хозяева отыграли один мяч.

С. П А ГН УЕВ.  ___ ____________________________________________  _____  __________

УВАЖАЕМЫЕ ПОКУПАТЕЛИ!
Магазин № 44 «Одежда» 30— 31 августа при

глашает на выставку-продажу осенних головных 
уборов. Посетите магазин!

ДО ,2 СЕНТЯБРЯ В ПЕРВОУРАЛЬСКЕ РАБО
ТАЕТ МОСКОВСКИЙ ПЕРЕДВИЖНОЙ 300ЦИРН. 
ГДЕ ДЕМОНСТРИРУЮТСЯ ДИКИЕ ЗВЕРИ, ПТИ
ЦЫ, ОБЕЗЬЯНЫ, ИНДИЙСКИЙ СЛОН. РАСПО
ЛОЖИЛСЯ ЗООЦИРК В РАЙОНЕ ГОРОДСКОГО 
РЫНКА.

М ЕН ЯЮ  комнату 12,? кв.м в двухкомнатной квар
тире со всеми удобствами на отдельную квартиру R 
Первоуральске и л и  малонаселенную к о м н а т у ,  в д в у х 

к о м н а т н о й  квартире. Справиться: Свердловск, ВИЗ,
ул Викулова. 35. корп. 2. кв. 20, после 17 часов.

Приносим сердечную благодарность завкому профсоюза 
хромпикового .заводя, работникам пионерского лагеря имени 
Г1. Морозова, коллективам учителей школ № 12 и Я» 14, а так
же всем друзьям и знакомым, принявшим участие в похоро
нах Никитиной X. И.

Сын и родственники покойно»'/.
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